

Cartagena, La Unión y Diputaciones, un mes... 1 pta.
Región, trimestre... 4
Resto de España, un año... 15

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

TELÉFONO NÚM. 143

NÚMERO SUELTO 5 CÉNTIMOS

Año II - Núm. 343

La Mañana

Diario independiente

General, 20 céntimos línea.—Anuncios especiales, esquelos, etc., precios convencionales.

PAGOS ADELANTADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Calle del Teatro núm. 1

25 EJEMPLARES 75 CÉNTIMOS

Cartagena. Sábado 17 Abril 1909

Crónica de Cartagena

Los anhelos del Sr. Eustaquio.

El señor Eustaquio, nuestro excelente amigo, está estos días hondamente preocupado. El señor Eustaquio ya no reprende a sus dependientes si estos dan el peso justo a las parroquianas, ni si se olvidan de dar salida al salchichón canino, al queso vetusto o al bacalao putrefacto.

El Sr. Eustaquio es un tendero adinerado. Cuando llega Navidad sacrifica un suculento pavo, del que algunos huecos llegan a la dependencia. En verano va a los toros con una merienda abundante, y toma un abono de nueve baños en San Pedro del Mar.

El Sr. Eustaquio tenía una pequeña vanidad. Como los burgueses de Paul de Kock él deseaba una condecoración. Caballero de la orden tal... Comendador de la orden cual... Y ya que esto no es posible, algún distintivo, alguna señal por donde pudiera distinguirse del resto de los mortales.

Hubiera querido ser agraciado con un nombramiento que exigiera uniforme: una casaca bordada, un sombrero de tres picos, ó un casco con plumas rizadas... ¿Quién no disculpa benevolamente estos anhelos del señor Eustaquio?... Por fin, reduciendo sus ambiciones, las ha concretado en una tiránica ambición: El Sr. Eustaquio quiere ser concejal. Ni más ni menos, quiere ser concejal.

Y esta es la tristeza, esta es la amargura del señor Eustaquio. ¿Quién lo propone a él, emulo de Sancho Panza, para representar al pueblo?

El asista a las reuniones donde sus colegas abominan del Ayuntamiento. Él es amigo del revolucionario de la ciudad. El lee los artículos de fondo del «País» y «España Nueva», únicos textos donde se alberga la verdad. Y sin embargo ¡oh, ingratitude!, todavía nadie se ha acordado de citar su nombre para la próxima elección.

De noche, cuando su consorte, ya acostada, le invita a la peligrosa operación de quitarse los calcetines, el señor Eustaquio suspira tan profundamente que se conmueven hasta las bolas de la cama.

—Eustaquio, por Dios,—le dice su estimable conyuge—deja de políticas, y preocúpate más del negocio. Estás desatinado. Esos chicos están espantando a la parroquia. Vuelve en ti.

Y el señor Eustaquio vuelve a suspirar hondamente. Se sienta al borde del lecho.

—Callate, mujer. Yo tengo mi programa. Supresión de arbitrios de todas clases. Supresión de las investigaciones comprobatorias de pesas y medidas. Festejos numerosos. Creación de un uniforme para los concejales...

Se hunde en la blanda cama. Y un instante después suspira que está sentado en los escafos, vestido de levita, con una faja azul y oro, ojeando una revista ilustrada, donde aparece su retrato con esta enloquecedora leyenda: El ilustre don Eustaquio, representante de la clase neutra etcétera etc.

HESPERIO.

EL REY Y MORET

(POR TELÉGRAFO)

Madrid 16 a las 20.

Sigue comentándose en el Congreso y en los centros políticos la entrevista que celebró ayer con el Rey el Sr. Moret.

Dicha entrevista duró dos horas. Cuando se dice por la prensa son meras suposiciones. Trataron honda-

mente del estado de la política, pero nada se sabe acerca del alcance que haya tenido la conversación.

El Sr. Moret ha citado hoy al señor Montero Ríos con objeto de conferenciar.

Esta cita se supone relacionada con la visita del Jefe de los liberales al Rey.

Las postas jóvenes

SONETOS ROMÁNTICOS

En la obscura calleja, esta silla de posta que antes se detenía en la vieja posada por rota e inservible, se encuentra abandonada como una vieja nave que se pudre en la costa.

Yo creo haberla visto cruzar por mi camino yendo en una sonora e incómoda galera con estudiantes, curas y gente jaranera... Vestiría yo entonces un frac de lechuguino...

Y tras su ventanilla vi un traje Directorio y un óvalo divino bajo una cofia rosa de donde se escapaban rubios tirabuzones...

Al pasar yo teniendo un ensueño ilusorio... Y vi la carretera otra vez silenciosa escuchando a lo lejos, cantos de postillones...

Fernando Fortún

La firma

(POR TELÉGRAFO)

Madrid 16 a las 22

La firma de hoy ha sido como sigue:

Instrucción Pública.—Aprobando el proyecto del Pabellón destinado a dependencia del Ministerio de Instrucción y Bellas Artes.

Fomento.—Declarando oficialmente constituida, en concepto de propiedad urbana, la Cámara Asociación de propietarios de Valladolid.

Además se han firmado otros decretos de escaso interés general.

IMPORTANTE

Ponemos en conocimiento de nuestros lectores, que pueden recibir gratis este periódico hasta final de mes, suscribiéndose desde primero de Mayo.



IMPRESIONES

Seamos hidalgos

Señor, esto que hacemos con la bella Dalia, no está en los límites de la corrección.

La cortesanía no debe andar rencoñosa con el desgarro, amén de que la Dalia es dama principal de la hermosura y de que somos hidalgos.

No serán ustedes osados a negarlo. La cupletista será cosa y desmañada la bailarina, pero la hembra es e-pléndida; bajo los ojos entorados, cegadores de sol como cielos pequeños de su ciclo andaluz, y en sus labios donde hierve la alegría como espuma de champaña, bien podemos alzar la copa del placer y brindar un trago y echar un descanso. Bien podemos largar cuatro palmadas y una copia, romper cuatro botellas y jalearnos en lo alto de la mesa.

Porque la hembra, lo que es la hembra por castiza, por garrida, por su ademán brioso y sus piernas dignas de un circo griego, lo que es por ardiente y por morena la hembra, bien merece un sacrificio. Una vez siquiera, vamos a rendirnos a la plasticidad de la belleza. Unas caderas amplias, estatuarías, las caderas de Aspasia, tanto viden como unas caderas voluptuosas e inquietas, las caderas de la Raquel. El busto de mármol, la magestad de cian del busto de Venus Citerea, subyuga tanto como el busto de nieve, el arruño suave y lánguido del busto de Fornarina, donde tiende sus alas temblorosas la paloma de Santa Teresa de Jesús.

En la bella Dalia hemos admirado la divina estatua del divino Indico. Sólo que una estatua automática como un muñeco de Narbón, que canta y que baila, no ha sido del agrado de este agradable público, ingenuo y sencillito de nuestros «cines». No debe andar rencoñosa con el desgarro la cortesanía, pero la cortesanía no es el público de «El Brillante» ni las cuatro paredes del barracón los cuatro límites de lo correcto.

Señor, ¿y qué vamos a hacerle? Seamos hidalgos que la Dalia es hembra de calidad. Ya lo recomendamos con todo fervor, pero ahora falta que trenjea el público.

Y este, maldito camino lleva de transigencia entre zumbas y burlas que no interpreta muy bien a nuestro favor la bella malagueña.

J. Rodríguez Larrosa.

Después de las procesiones

Bajo este título encontramos en nuestro estimado colega «El Porvenir» y firmado por un cartagenero, un artículo, que contiene una iniciativa altamente plausible, y va redactado en términos clarísimos y discreto estilo.

La finalidad del «Cartagenero» es en efecto la que todos los que residiendo en esta localidad, sean ó no cartageneros, deben sostener respecto a las fiestas de Semana Santa, que por los extraordinarios atractivos que ofrecen, pueden con algo de perseverancia y otro poco de buena voluntad, constituir un sensacional festejo que atraiga a Cartagena un contingente de forasteros y turistas, semejante al que otras poblaciones de inferiores cualidades que esta llevan en épocas determinadas, por virtud de una propaganda bien organizada y una labor eficaz.

En uno de sus párrafos más salientes, pone el articulista en labios de un supuesto sevillano las manifestaciones que copiamos:

«En mi tierra las procesiones son cosa completamente distinta; allí hay muy buenas imágenes; los mantos y capas de los santos son riquísimos; pero el gusto artístico en el arreglo de tronos, el orden que reina en ella, el alumbrado eléctrico de los mismos, de eso, hoy por hoy, no tienen idea allí, y parece mentira que ustedes no exploren eso y anuncien a los cuatro vientos lo que aquí se hace, en la inteligencia que con un poco de perseverancia, conseguirían traer en esta época del año una multitud de gente que sería un ingreso cuantioso para la población, unido a que Cartagena es puerto de mar y siempre tiene aliciente para los de tierra adentro y que el clima es magnífico, en fin que tienen ustedes un principio de programa de festejos para esta época del año, un tesoro que no saben ustedes explotar.»

Tiene razón el Sevillano ó por mejor decir el distinguido cartagenero, y en la invitación que desde las columnas de «El Porvenir» dirige a las entidades y al vecindario de Cartagena, vibra un tan hermoso amor a su tierra y a las cosas de ella, que se siente uno animado a reanudar iniciativa tan noble. Tenga pues el articulista estos comentarios como ofrecimiento de nuestra adhesión sincera y nuestra afectuosa simpatía.

De viaje

En el tren correo de ayer, marché con dirección a Madrid el excelentísimo Sr. D. Justo Aznar y Butigieg.

En aquella capital se reunirá con sus hijos, con los cuales pasará una temporada. Le deseamos un buen viaje.

Los alumnos de minas

Viaje de prácticas

acompañados por los ilustrados ingenieros de minas, nuestros respetables amigos señores Moncada y López Bienert, los alumnos del quinto año de la Escuela Superior de Minas que se encuentran en esta ciudad realizando el viaje de prácticas, visitaron ayer mañana el importante grupo de minas del Cabezo Rajado de los herederos del Sr. Dorda.

Los alumnos en traje de fiesta, organizados por grupos, bajaron a la profundidad de 450 metros en el pozo de la Virgen del Carmen perteneciente a la mina «María Jesús», recorriendo todas las galerías.

Al salir a la superficie, en el despacho del administrador de este importante grupo minero fueron obsequiados con un espléndido almuerzo.

Con objeto de visitar el Arsenal de este Apostadero los dichos alumnos que ayer debieron haber salido para Madrid han retrasado su regreso hasta hoy, que lo harán en el tren correo. Buen viaje.

NOTAS TAURINAS

La corrida de mañana

Ayer mañana llegaron los cuatro novillos-toros que han de lidiarse en

nuestra plaza mañana tarde por los diestros Emilio Gabardo (Gabardito) y José Muñagorri.

Los cuatro astados de la dehesa de D. Andrés Sánchez Buenabarba, vecino de Salamanca, vienen muy bien puestos de carnes y mejor armados.

Los nombres, pelos y señales de los dichos cornúpetos son los siguientes: «Ciervo», negro zahino, de muchos kilogramos y bien puesto.

«Barbero», negro listón asti-fino, y de bonita lámina.

«Naranjero», colorao, y ojo de perdiz de muchas libras y con un veamen algo más que superior.

«Macareno», negro albardao, bien puesto y de muchas carniceras.

Los aficionados que presenciaron el desenganamiento de las reses quedaron satisfechos del ganado.

En el tren correo de hoy llegaron los diestros Gabardito y Muñagorri, y este último será obsequiado con un banquete por varios de sus paisanos que residen en esta ciudad.

Si la tarde es buena, los toros aprietan y los diestros se portan como buenos, podremos decir, que la corrida inaugural de la presente temporada ha sido lucida, y tributar a la empresa un aplauso por sus buenos deseos, en complacer a los aficionados. Y... hasta mañana.

J. de Mero.

DEPORTES

FOOT-BALL

Se ha constituido la Sociedad de Foot-Ball «La Esperanza», cuya Junta Directiva es la siguiente:

Presidente, M. Paredes.—Secretario, J. Bienert.—Cajero, J. García Góngora.—Vocales: A. Hernández, E. Antón y J. Cáceres.—Capitán, J. Bermejo.

Balón.

FUERA DE ESPAÑA

Bosques ardiendo

En toda la región occidental de Alemania, los incendios de los bosques toman proporciones considerables e inquietantes. Nada menos que 40 incendios se han registrado desde el viernes y todos parecen intencionados.

El bosque de Bensberg está en las llamas desde ayer y se han organizado batidas y patrullas para buscar a los culpables. Pero hasta ahora, estas pesquisas no han dado resultado alguno.

También en Francia arden las selvas. En una de estas, propiedad del Estado y situada en las inmediaciones de Rennes, estalló anoche un incendio violentísimo.

El fuego, combatido por los habitantes de las granjas y aldeas próximas, que acudieron precipitadamente, no ha podido ser dominado hasta después de ocho horas de esfuerzos inauditos.

Las pérdidas son importantes y el siniestro se ha extendido sobre una superficie de un kilómetro de ancho por cuatro de largo.

Han sido colocados guardabosques, para prevenir cualquier otra tentativa de los incendiarios.

Las causas del fuego no han sido descubiertas aun, y se ha abierto un sumario respecto a este particular.

De Clermont Ferrand anuncian también que un gran incendio se ha declarado esta tarde en el bosque de Ranzet, propiedad del Conde de Cormudet, y situado en los límites de los departamentos de Puy-de-Dome y de la Creuse, 60 hectáreas de arbolado y más de 20 hectáreas de matorrales, son en el momento presa de las llamas.

Brigadas de socorro organizadas a toda prisa, continúan entre grandes dificultades luchando contra el fuego.

La causa del incendio se atribuye a una chispa desprendida de una locomotora.

Por último, en Inglaterra, otro incendio ha devastado el bosque de Fox-Hill, entre Aldershot y Brookwood, en una extensión de 50.000 hectáreas. Diez mil árboles han sido abrasados por el fuego.

Las tropas han podido localizar el fuego después de varias horas de lucha.

Los discípulos de Wright

Esta mañana, en Pau, y en presencia de numerosos españoles, Mr. Paul Tissandier, acompañado del coronel Vives, delegado del Gobierno español, ha ejecutado un vuelo de cinco minutos en aeroplano.

Mr. Tissandier efectuó a los 6'65 un nuevo vuelo de siete minutos ante una multitud.

Memorias Cartageneras

17 DE ABRIL

Año 1586.—A las dos de la madrugada de este día penetran sigilosamente en el puerto de Cartagena dos fragatas de moros, dejando de resp. tras la punta de Poniente 5 galeotas de 20 bancos, y desembarcando osadamente algunos de ellos se llevan dos pobres forasteros que dormían en una barquilla cerca de la muralla. Los guardas de los puertos dan la señal de alarma y reciben varias descargas de mosquetes de los moros, que son contestadas por los cañones de la ciudad, pero al verse descubiertos los piratas salen del puerto buyendo.

Luaga que amaneció salió por tierra el regidor y capitán Juan de la Xara con su compañía en busca de los berberiscos, por haberse sabido que estos se ocupan en hacer «carnaje» en Escobreda.

Año 1723.—Es desembarcada en Cartagena a presencia de un numeroso y entusiasta concurso, la imagen de la Virgen de la Caridad que aun al presente se venera en el altar mayor de la iglesia del Hospital del mismo nombre.

Don Francisco Irizino, artillero de la galera almirante «San José», que ya en 1705 había regalado dos frontales para el culto de la capilla del Hospital, por inestabilidad de don Manuel Aurich, secretario de la Inquisición, envió desde Nápoles la antedicha imagen que tan gran veneración ha merecido desde entonces a los cartageneros.

El administrador de la Aduana, D. Josef de Lissas, costó el trono de la imagen; Doña Antonia Montanaro, viuda del capitán de navío D. Manuel de Bustamante, costó los remates y la inscripción de plata de la cruz; Doña Isidora González, monja capuchina en Murcia, legó en su testamento una joya para la virgen y don Andrian Cauchón de Cantin, jefe de escuadra, regaló la corona de oro guarnecida de pedrería que aun ostenta la venerada imagen.

Año 1805.—Por bando de esta fecha del Excmo Sr. teniente general de la Armada, capitán general del Departamento y presidente de la Junta de Sanidad de Cartagena D. Francisco de Borja Borja y Poyo, marqués de las Camachos, se previene al vecindario, que habiendo cesado felizmente la fiebre tifoidea (amarilla) desde el día 26 del corriente se abrirá la comunicación con Murcia y su reino; que el próximo domingo, 21, se celebrará un solemne Te Deum en acción de gracias, con procesión general por la tarde y que en el día siguiente se celebrará oficio de difuntos en sufragio de los fallecidos. Recomendamos además al pueblo que se abstenga de comprar y usar ropas procedentes de contrabando, que introdujeron aquí la epidemia, y encarga la mayor limpieza é higiénica. Por último, ordena a todos los funcionarios y vecinos de la ciudad y el campo, que avisen a la autoridad el menor síntoma de contagio que noten, sobre todo de la enfermedad variolosa.

Hay que desangañarse; hay que des-en-gañarse, repito. La Unión progresa por la voluntad omnimoda de un solo hombre, cuyo hombre, que todos conocéis, en su nueva empresa, se propone regar por el sistema moderno sin circunscribirse precisamente a la calle Mayor, el raquitismo no es seguramente el distintivo de nuestra primera autoridad. El riesgo comprenderá desde el paso a nivel que hay en el Hospitalillo hasta el extremo de nuestra mejor vía por el paraje del Descargador. Agua vá, y ahora a desganñarse tocan

Mercado de metales

Telegrama directo, de nuestro correspondiente HENRY CAIL Y COMPAÑIA, de Newcastle-on-Tyne:

16 A LAS 20
Plomo... £ 13-6-10 1/2
Plata... 25 5/8

Cotización del zinc

LONDRES 16.
Marcas ordinarias, ton. £ 21-7-6

LA UNION

Pacotilla de actualidad.

Sabedores apenas de la próxima implantación de una reforma local, la de más importancia acaso que lleva a efecto nuestra primera autoridad, nos apresuramos a ponerla en conocimiento de la mayoría de este vecindario para su regocijo, que ha de ser tan grande como el disgusto que con ello recibirán una minoría de sistemáticos opositoristas.

En nuestras manos tuvimos ayer muestras de la tubería ya embarcada con destino a esta población y que en breve, con la brevedad de los sueños a que nos tiene acostumbrados «el que todo lo ha hecho aquí», quedará

instalada a lo largo de nuestra calle Mayor, y en disposición de reportar a sus vecinos los excelentes beneficios de un constante riego.

La empresa que puede calificarse de magna, sin exageración, es propia tan sólo de un espíritu tan esforzado como el del que la acomete, sin que para ello se hayan tenido que forzar ajenas voluntades, a título de ineludible coorporación, como supuso mal supuesto, según vieja costumbre de un entrañable colega nuestro.

De los beneficios de esta mejora disfrutarán los que contribuyeron como buenos con su óbolo, y los que en nada contribuyeron.

Todos por igual considerados, por entender aquella persona que aquí, es insustituible, (¿he dicho algo?) que hay perfecta compatibilidad entre cualquier orden de ideas políticas, y aquel hermoso lema hasta ahora vacío de sentido, de Libertad, Igualdad y Fraternidad, y digo vacío de sentido, porque aunque es compatible con todas las ideas políticas, sanas se entiende, hasta ahora no había tenido aplicación, ni aún en las prácticas más sencillas de los mismos que lo ostentan por divina; ha sido preciso para su cumplimiento el concurso de los conservadores, sinó, magras.

A propósito del pataleo que hemos venido observando, leyendo mejor dicho, con motivo de esta última y hermosa empresa de nuestra primera autoridad, recordamos de un lance parecido, cuando por la misma persona, (y perdonen si tanto me repito aunque necesariamente pues aquí no ha habido otra que haga algo útil), se trató de implantar el riego en la calle Real.

Cuanta oposición, por «los de siempre», eternos ladradores de la Luna, apenas conocido el proyecto que se llevó a la práctica con la celeridad conque discurre un sueño, como que lo fue y tan hermoso que hoy se bendice a su autor; se bendice, mal que pese a la citada minoría.

Hay que desangañarse; hay que des-en-gañarse, repito. La Unión progresa por la voluntad omnimoda de un solo hombre, cuyo hombre, que todos conocéis, en su nueva empresa, se propone regar por el sistema moderno sin circunscribirse precisamente a la calle Mayor, el raquitismo no es seguramente el distintivo de nuestra primera autoridad. El riesgo comprenderá desde el paso a nivel que hay en el Hospitalillo hasta el extremo de nuestra mejor vía por el paraje del Descargador. Agua vá, y ahora a desganñarse tocan

Aunque haya alguno a quien no complazca la noticia, me es forzoso poner en conocimiento de mis lectores que se ha hecho entrega de las mil primeras pesetas de las diez mil que cuesta la adquisición de una estufa de desinfección conque a nuestra «fantaseadora» primera autoridad se le ha ocurrido dotar al servicio sanitario de la población.

Cosas son estas que dan bastantes desazones a más de cuatro entre los cuales tenemos la dicha de no estar comprendidos. Y sigan los canes en el ejercicio de su profesión.

Pa mi que nieve.—Mientras algunas personas han perdido el sosiego en estos días, vecinos a las elecciones que tenemos en perspectiva, nosotros permanecemos «duermes», como diría un querido compañero, con el alma tranquila y sossegada, en la confianza de que el triunfo será nuestro.

Pudiéramos haber hecho ostentación de masas, reclutando obligadamente a un inúmero personal de minas y tragines nuestros, pero sobre no ser partidarios de la violencia, la cosa no merece la pena de molestarnos; a más, no queremos correr el ridículo de ver a una porción de hombres que se acercan a preguntar a otros, como con nosotros hicieron, que les dijéramos por favor a qué sitio debían ir, pues siendo dos los lugares a los que debían concurrir, en